



Este boletín, publicado mensualmente desde la Asociación de Derechos Humanos Tutela Legal “Dra. María Julia Hernández”, pretende brindar un panorama regional de las principales noticias sobre movilidad humana.

En el mes de enero se destaca que Donald Trump tomó posesión como 47º presidente de los Estados Unidos y que desde el primer día firmó una serie de órdenes ejecutivas que representaron grandes cambios en las políticas migratorias de dicho país con repercusiones en toda la región.

Algunas de estas órdenes están relacionadas con la suspensión de entrada de personas indocumentadas a EE. UU. bajo cualquier circunstancia, aquellas que logren llegar a tierra estadounidense no podrán invocar disposiciones como el asilo, también se canceló el uso de la aplicación CBP One que permitía gestionar citas desde México para solicitar asilo en EE. UU. y se reinició el programa “Quédate en México” el cual obliga a solicitantes de asilo, que no son de nacionalidad mexicana, a esperar en México las fechas de sus audiencias en EE. UU.

Para Médicos Sin Fronteras, estas acciones son un retroceso devastador porque bloquea la búsqueda de asilo y elimina vías seguras y legales, lo cual “expone a las personas a mayores riesgos y explotación”. Además, volver a implementar el programa “Quédate en México” deja a las personas solicitantes de asilo en condiciones peligrosas debido a la inseguridad y violencia. En 2019 se introdujo dicho programa durante la primera administración de Trump y se rechazaron a más de 75,000 solicitantes quienes fueron enviados a México.

Otra de las medidas tomadas por Trump desde el primer día de su mandato fue decretar emergencia nacional en la frontera sur, lo que autorizó el uso de la fuerza armada para “asegurar la frontera” y repeler “formas de invasión”. Esto dio paso a las detenciones y deportaciones de personas migrantes. Solo en la primera semana desde que se tomó esta medida, el Departamento e Seguridad Nacional estadounidense informó que 7,300 personas de varias nacionalidades fueron deportadas.

Una muestra de ello son las llegadas de guatemaltecos deportados a su país, quienes fueron esposados, encadenados y enviados en aviones militares estadounidenses. Según la Convergencia de Derechos Humanos, que reúne a varias organizaciones de Guatemala, las deportaciones deberían ser manejadas desde lo civil, “sin aviones militares y sin engrilletar a migrantes”.

Países como Honduras y México han anunciado una serie de medidas para recibir a las personas migrantes que sean deportadas. El gobierno hondureño presentó el plan “Hermano, vuelve a casa” que pretende dar un “sustento económico inmediato y fondos para emprendimiento”. México implementará el plan “México te abraza” que busca crear nueve albergues nuevos y dar servicios básicos a mexicanos deportados.

Mientras tanto, el Gobierno salvadoreño no se ha pronunciado al respecto ni ha anunciado qué medidas tomará para recibir a los salvadoreños deportados. La Asociación Agenda Migrante El Salvador afirmó que más de 200,000 salvadoreños podrían ser deportados y que las alcaldías deberían estar preparadas para recibirlos.

Nacionales

Lanzan **iniciativa** para combatir causas de la migración en El Salvador



Incidir en las políticas económicas, migratorias y de desarrollo de la región es la finalidad principal de la Iniciativa Causas Raíz de la Migración en El Salvador, lanzada el 21 de enero por ocho organizaciones.

Trump busca un **acuerdo** para deportar a El Salvador inmigrantes de otros países



El acuerdo, conocido como “tercer país seguro”, facultaría a los funcionarios de inmigración estadounidenses a deportar a migrantes no salvadoreños a El Salvador.

Estados Unidos podría deportar a **200,000** salvadoreños: Agenda Migrante



El director de la AAMES señaló que los alcaldes deben de estar preparados para recibir a los compatriotas que sean deportados, ante la actual situación migratoria que vive Estados Unidos.

Censo 2024: más hogares salvadoreños reportan familiares que migraron a otro país en últimos cinco años



La principal razón por la que las personas emigraron fue la búsqueda de un empleo, que representa más del 50% de las respuestas. La inseguridad o violencia, en tanto, pasó a estar en tercer plano.

Internacionales

En 2025 han deportado a casi **3,300** migrantes guatemaltecos desde Estados Unidos y México. ¿Qué pasará con ellos?

Entre el 1 y el 24 de enero Guatemala ha recibido a 3.297 connacionales deportados desde Estados Unidos y México, informó este lunes Alfredo Danilo Rivera, director del Instituto Guatemalteco de Migración (IGM).



Rápida y esposados: así describen migrantes su deportación a Guatemala en avión militar desde EUA



La mayoría de deportados son trabajadores de construcción, jardineros, cocineros y pilotos. Los envían encadenados en la cintura y pies, con apretados grilletes, narran. Dentro del avión les dan alimentos, pero no les quitan las esposas, lo que les dificulta comer.

México recibe a migrantes nicaragüenses **deportados** desde EE. UU.



Las autoridades del estado fronterizo de Chihuahua informaron que existen acuerdos entre Estados Unidos y México para que este último país reciba a migrantes deportados de cuatro nacionalidades, entre ellos, nicaragüenses.

Honduras adopta medidas concretas para enfrentar arribo de migrantes



El plan denominado Hermano, vuelve a casa, comprende oportunidades laborales en áreas de formación de seguridad y organismos de protección forestal, con el objetivo de acelerar su integración en el desarrollo económico nacional.

Panamá deporta a 1,881 migrantes con apoyo de Estados Unidos en cinco meses



se han realizado 43 vuelos de deportación: 29 a Colombia, donde se repatriaron 1,065 migrantes; 12 a Ecuador, con un total de 397 personas; y dos vuelos combinados que permitieron la repatriación de 48 ciudadanos a Vietnam y 215 a la India.

Las nuevas órdenes ejecutivas de Trump sobre migración son un retroceso devastador

El presidente Trump ha declarado una emergencia nacional, a pesar de que los cruces irregulares en la frontera sur de EE. UU. han disminuido a niveles mínimos históricos en los últimos meses, en parte debido a las restricciones de asilo implementadas en junio de 2024 por el expresidente Biden.

Advierten que redadas en escuelas, colegios e iglesias causan daño irreparable a familias y comunidades

Aunque no todos serán afectados directamente, el temor podría llevar a que muchas personas eviten acudir a servicios esenciales, debilitando aún más su situación.

Migrantes saturan oficinas de asilo en la frontera sur de México tras medidas de Trump



Migrantes buscan quedarse en México ante las medidas de Trump, como deportaciones masivas, despliegue de miles de militares en la frontera y la eliminación de la aplicación 'CBP One' de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza.

Otros titulares:

- Primera caravana migrante de 2025 partió del sur de México
- 2024 se convierte en el año con mayor índice de migración infantil
- Registro de personas migrantes detenidas, "fundamental para humanizar la política"
- 2025: menos migración a Estados Unidos, disminución de remesas y la amenaza de deportaciones
- Derechos Humanos: La migración debe ser un derecho, no una obligación impuesta por la pobreza y la violencia en los Estados